

Número suelto, 5 cént.
Id. atascado, 10 ..

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Viernes 13 de Junio de 1919

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

EL TRATADO DE LA PAZ

III

«Dios ha querido que la criatura racional, hecha a su semejanza no domine sino sobre la criatura privada de razón; no ha establecido el dominio del hombre sobre el hombre sino del hombre sobre el bruto.» Así exclama la indignación de San Agustín a la vista de los millones de esclavos que poblaban el globo, y la doctrina del Cristianismo siempre ha luchado contra el abuso de la fuerza y toda clase de esclavitud.

Wilson, que es un servidor de Cristo, no puede admitir hoy día teorías que condenen toda su vida; no puede permitir que los pueblos que hoy le consideran cual noble defensor de su causa, cual apóstol de la libertad y justicia, maldigan mañana su nombre y le acusen de haberse prestado a la imposición del yugo plutocrático sobre las clases proletarias.

Acaso algún incauto, embaucado por los ditirambos de cierta Prensa, me pregunte: «¿Es verdad eso de la esclavitud? ¿Tan duros van a ser las consecuencias del Tratado de paz? Me permitiré contestarle con pocas palabras y por una sencilla comparación: fíjese que unos bandoleros le asalten, le quiten sus dineros, trajes, le dejen en cenizas y le digan con mucha gracia: «¡Ahora, señor, a trabajar, con el fin de entregarnos sus ganancias y beneficios!» ¿No sería esto la esclavitud? Si, por cierto; y la peor aún de todas, porque a los siervos antiguos les daban de comer, y a los siervos modernos no se les proporcionan ni trabajo ni comida; ellos lo deben buscar todo, y luego ¡que se las comengan como quieren! Como no tienen oro ni mercancías, tendrán que firmar papeles y pagar intereses, sin que de esas deudas puedan libertarse ni siquiera sus nietos... Esto es infame, ¿verdad? Pues no es sino la realidad.

Los Gobiernos aliados, como los centros, han hecho un abuso sin igual del papel moneda y de los empréstitos; ahora no sabe nadie cómo cumplir con sus obligaciones, y los aliados tratan de que alemanes, rusos, austriacos, húngaros, búlgaros, turcos, etc. (y aún los pueblos que van a crear bajo su amparo) sean esclavizados para que paguen las rentas de sus locuras.

Basta con leer el Tratado de paz (parte IX, cláusulas financieras); ahí establecen privilegios hipotecarios de primer orden sobre todos los bienes y recursos del Imperio y de los Estados alemanes para asegurar el pago del mantenimiento de las tropas de ocupación durante el armisticio y después de la paz, para sufragar las reparaciones, no sólo resultantes del Tratado actual, sino también de los que se puedan haber en lo sucesivo, y, por fin, para todas las cargas que puedan incumbir a Alemania. No podrá ésta disponer de su oro hasta el 1.º de Mayo de 1921 sin autorización de los aliados, y cada aliado conserva el derecho de disfrutar y enajenar a su antojo activos y propiedades de los súbditos enemigos, existentes en sus territorios en el momento en que se firme la paz.

Además, en la parte VIII, exigen de Alemania que pague, entre la firma del Tratado y el 1.º de Mayo de 1921, la cantidad de 25 millones de millones en oro, mercancías, buques, valores, etc.; que remita 50 millones de millones de bonos oro, con interés de 2 y medio por 100 de 1921 a 1926, y luego después de 6 por 100, y 50 millones de millones de otros bonos oro, que emitirán más tarde, según disposición de la comisión aliada.

Resulta, pues, que, sin prejuzgar de todas las cantidades que puedan exigir luego de Alemania, los aliados empiezan por obligarla a que pague 125 millones de millones (en oro), lo que es una imposibilidad material. Y a esta misma Alemania le quitan, además, la tercera parte de sus minas de carbón, las tres cuartas partes de las de hierro y cinc, la tercera parte de sus altos hornos, despojándola de sus buques mercantes y de sus recursos financieros, lo que equivale a incapacitarla para que no pueda nunca jamás satisfacer sus deudas. De modo que tendría Alemania que trabajar siempre, sumida en la desesperación, mientras tanto que sus sudores se convirtieran en ríos de oro en pro de los usurarios plutócratas vencedores.

Ahora bien; dejémoslos de sentimentalismos, y en vez de hablar a los corazones de gentes que no los tienen, hablemos de contingencias prácticas. ¿Es posible hacer lo que quieren los aliados? No, mil veces no, porque seguir los yerros actuales sería precipitar a Europa cada día más hacia la ruina y bancarrota, precursoras de la revolución general.

La política de los aliados es fatal hay que revocarla, hay que poner fin al caos presente, hay que establecer este mismo verano una inteligencia entre vencedores y vencidos, para que

todas las fuerzas económicas de Europa se empleen de buen grado en el trabajo común de reconstrucción del comercio y de las industrias, de la propia vida de Europa. Todas las de más cuestiones son pequeñas; el Tratado de paz no valdrá sino por el funcionamiento de una Sociedad universal de naciones verdaderamente dignas de este nombre.

Es preciso, por ende, que Alemania pertenezca a esta Sociedad como socio voluntario y eficaz; es preciso que la ayuden con un empréstito internacional, y, sobre todo, que hagan cuanto antes una combinación financiera de alto vuelo, parecida a la que he indicado en mis artículos sobre el billete de Banco internacional.

Ante el peligro común, para luchar contra el bolcheviquismo, que desmorona a la sociedad moderna, hoy día agobiada y arruinada, se impone una alianza de todas las naciones dentro de una Sociedad, inspirada por normas de fraternidad y equidad; se imponen nuevas direcciones políticas, nuevos principios de gobierno para seguir nuevos derroteros.

Hay que excluir para siempre de los Consejos de los Estados los odios y rencores; hay que predicar la paz, el olvido y la reconciliación; sobre todo, es indispensable obrar de buena fe, con fines de apaciguar a todos los espíritus y de hacer que llegue al fondo de todos los corazones la convicción de que la solidaridad de todos los pueblos es absoluta, franca y leal ante los problemas de toda clase como ante el del mantenimiento del crédito. Urge, pues, consigan una justa repartición de los productos del trabajo entre todas las clases sociales.

Si los Gobiernos quieren evitar a Europa, después de cinco años de martirio bélico, los horrores y ruinas, todavía más espantosas, de la guerra de clases, no tienen ni siquiera que perder un minuto: que se inspiren en los grandes principios de magnanimidad, de bondad y de equidad para llegar a un acuerdo honroso y digno de la civilización.

Esclavizar a los hombres de una raza hermana en el momento actual, en que los obreros del mundo entero protestan en contra de todas las explotaciones del trabajo, ¡es encender la mecha de los barriles de dinamita, que van a hacer estallar a la sociedad moderna!

Gaston-Rouffier.

Se alquila Hermosa casa dando a dos calles con grandes comodidades para familia, fonda u oficina. Para informes de precio de alquiler, tiempo de arrendamiento, etc. dirigirse a su dueña en la misma casa calle Doctor Comengo (antes San Francisco) n.º 19 en esta Capital o a don Carlos Lecuona, escritorios Alfonso XIII n.º 19.

De la Palma

Ha sido satisfactoria la elección a diputados a Cortes por el distrito de Santa Cruz de la Palma.

Don Julián Van Bumbergh y Bardejó, que suple a don Pedro Poggio y Alvarez, en el acta de Santa Cruz de la Palma, equivale al sentir casi general de este distrito.

La fuerza importantísima y cada vez más respetable de las Federaciones del Norte de esta Isla, iban a la lucha electoral siempre que Poggio fuese candidato. Pero retirada la candidatura Poggista y presentada la Van-bumberghista, el distrito retiró la lucha preparada y todos los pueblos se sintieron satisfechos por el nuevo diputado, en quien tienen puestas muchísimas esperanzas.

Las Federaciones del Norte, que tienen su asiento en la ciudad de San Andrés y Saucedo, apoyaron la candidatura de Van Bumbergh-n, lo que demuestra que las inspiraciones de los federados son genuinamente patrióticas, y que no se miran personalismos ni conveniencias de partido, sino que se atiende con exclusivismo al bienestar de la comarca, al resurgimiento del pueblo, sumido tantos años en un desastroso abandono.

Los Federados continúan y continuarán con ahínco sus inspiraciones patrióticas, para hacer frente al caciquismo y derrumbar los restos del bochorno municipal, a cuya cabeza como Alcalde está el tantas veces combatido y desechado por el pueblo, don Ceciliano. (No recordamos ahora el nombre completo de este monterilla.) Si nuestra digna y recta primera autoridad civil de la provincia hiciese visita de confianza a algunos Ayuntamientos como el de San Andrés y Saucedo, no pondría multas de 50 ptas. como lo hizo el Delegado don León de las Casas, sino que algo más grave resultaría.

Desde mi ventana

El apreciable señor gordo y calvo, a quien hace tiempo no tenía el gusto de ver y escuchar, volvió a pasar ayer frente a mi ventana, y para mi gusto que él sabe que soy yo el que escribe estas impresiones, tan del natural tomadas y tan a la ligera copiadas, que, muchas veces tendrán las incongruencias que ofrece la vida real, la vida que pasa...

Digo que él debe saber que soy yo el cronista anónimo porque ayer se pasó un largo rato en la esquina y hablaba alto y fuerte, (para que yo lo oyera) y hasta me pareció que con disimulo miraba a las persianas pudorosamente cerradas, como diciendo: ¡publique V. esto!

¿Quién resiste a la petición de un señor gordo y calvo?

Hay que darle gusto y allá va.

—Ese lo que es es un perfectísimo tunante!

V no ha oído hablar del «Manual del perfecto canalla»? Pues él puede ser el protagonista.

Y se atreve a escribir para el público, cuando si hubiera dignidad y decoro lo debíamos arrojar de toda sociedad donde entren hombres!

—Pero, don Homobono, ¿por qué se exalta tanto?

Mire que con este calor le va a dar una apoplejía. Tome las cosas con calma.

—Que las tome con calma el que tenga sangre de nabos o alma de cántaro; pero toda la paciencia se acaba cuando vé uno la inconsciencia del público, que tolera sin desagrado el papel donde semejante persona vierte sus desahogos. ¿No sabe V. su última hazaña, la última barbaridad de ese perturbado?

—Yo no sé nada, ni la última ni la primera.

—Pues la última ha tenido como víctima una criatura de siete años, y la única disculpa que dan los amigos de ese salvaje es que estaba embriagado como una cuba.

—¿Y no le han roto la cabeza?

—¿Y no lo han denunciado?

—¿Qué quiere V., ¿por las cobardías de los buenos viven los pillos...

El resto de la conversación, que me dispense el señor gordo y calvo, pero mi pluma honrada se resiste a transcribirlo.

—Pues mire V. lo que son las cosas, me acaba de asegurar Don Pedro que el acta más limpia que se presentará en el Congreso es la suya.

—Será verdad; pero ya vé V. lo que dice Leoncio en su telegrama.

—Leoncio dirá lo que quiera, o lo que le convenga, pero el hecho es que nadie cree eso que dice, ni él mismo. Mire V., yo estoy muy bien enterado y creo que todo eso es valor entendido. Leoncio se arregló con Schwartz para darle el acta, pero quiere quedar bien con Lázaro, y por eso finge esa comedia.

—A mi me dijeron que el acta doble de Aguiló la puso en el correo un medianero de Bento...

—Pues más a mi favor, amigo. ¿Vé V. como tutto é convenziona le?

Y los dos amigos se alejaron, calle arriba, riendo como unos locos.

—La desbandada de los liberales continúa. Ya no es solo Aguilera y el Duque de Bivona. Ahora son Jimeno y López Muñoz, y el General Aznar, y dentro de poco se irán todos. Alhucemas se va a quedar más solo que Merino.

—Y que me dice V. del banquete monstruo de los militares y marinos? Parece que la cosa va marchando. El Rey asistirá, y todo esto no es más que un aviso a Dato, para que se deje de posturitas, y adopte una actitud franca.

—Yo veo venir, si la situación de Maura no se aclara, un gabinete militar, en el que el único hombre civil será La Cierva. ¿Qué le parece a V. Weyler para presidente, Aguilera, para Hacienda, Santiago en Guerra y La Cierva en Gobernación?

—No sé que le diga, me parece demasiado fuerte...

—A grandes males, grandes remedios. Para salvar a España de la gangrena política hace falta el cauterio militar.

Antes se apurarán todos los recursos, se tocarán todos los resortes; pero cuando todo haya frac-

sado, es preferible el imperio del sable al de la dinamita.

—Lo malo es si el remedio llega tarde...

—Nunca es tarde si la dicha es buena.

Todo esto y mucho más oí ayer desde mi ventana.

¿Verdad, lector, que tenía razón mi mujer cuando la llamaba un coche parado?

Información de La Laguna

Cocina Económica

El Patronato de la Económica de esta Ciudad ha acordado que se cierre esta el día 15 de Junio, teniendo en cuenta que en estos meses es cuando menos necesidad hay y al mismo tiempo para ser un descanso a las Hermitas de los Pobres, que como sabe el público, han sido el alma de esta Institución, pues llevan dos años de un trabajo abrumador. También se deja de cobrar la cuota de los suscriptores y si las circunstancias obligaran a abrir otra vez la cocina, no dudamos que volverán a continuar la caritativa obra de dar de comer al hambriento.

Orgullosos pueden estar todos los que han contribuido a sostener en estos dos años dicha cocina en nuestra Ciudad; y el Patronato de ella, da las gracias a cuantas personas les ayudaron en su altruista cometido.

Las elecciones colean

Este Juzgado de instrucción incoó sumario en virtud de denuncia del Gobernador civil, señor conde de Casa Segovia, en la que expresa tener conocimiento de que se habían hecho actos falsos en la sección primera del Rosario.

Mejoría

Se encuentra muy mejorado de la grave enfermedad que ha sufrido en esta población, el respetable señor don José Rodríguez Moure, cultísimo escritor regional y Beneficente de esta Catedral.

También en esta ciudad se encuentra muy aliviada de su reciente enfermedad doña Felisa Rodríguez de Llombert, esposa de nuestro querido amigo don Andrés.

Deportiva

Noches pasadas se reunió la junta directiva del «Laguna F. C.», tomando diversos acuerdos relacionados con el fomento del «foot ball», que tan de caído se halla hoy en esta población.

Alumna aventajada

En los exámenes verificados en esta Escuela Normal ha aprobado el tercer curso del Magisterio con notas de sobresaliente en todas las asignaturas la estudiosa y distinguida señorita Carmen Gutiérrez Déniz.

Al felicitarla nos complacemos en hacerlo así también a su padre nuestro amigo D. Ramón Gutiérrez.

Literaria

EL SECRETO DE TUS OJOS

Después de tantos años te he vuelto a ver... te he vuelto también a hablar.

Y los dos hemos convenido en lo mismo. Tú, en que yo no soy el de aquellos tiempos aromados por el perfume exquisito de la inocencia. Y yo, en que no eras tú aquella niña cándida, tan alegre, tan buena, que endulzó los momentos más felices de mi vida con aquella sonrisa misteriosa, enigmática, espiritual, y aquella mirada que era el encanto, el dulce encanto que aprisionó mi alma en tu alma y mi voluntad en las caprichosas redes que el Amor tejó, sujetándome a ti, fuerte y estrechamente...

No sé si tu llegaste a saber que te quise con delirio... que en mis horas de nostálgicas quimeras, mi alma evocó todos tus encantos, toda tu bondad, toda la hermosura de nuestro espíritu. Ni se tampoco si tu guardaste un recuerdo, un solo recuerdo para este peregrino que soñó con tu amor y nunca quiso olvidarte... nunca.

Tú lo has dicho, y yo también. No somos ya los mismos, no podemos serlo. Los muchos desengaños y tristezas de esta vida han torcido nuestros caminos, han puesto en nuestros labios, antes sonrientes siempre, el amargor de que la vida está impregnada...

Sin embargo, al evocar nuestra vida pasada, me he sentido niño y me he hecho la ilusión, la grata ilusión de que he logrado de nuevo despertar en el relicario de tu alma aquel puro sentimiento, aquel ingenuo amor que de chiquilla me profesaste.

Si, no me engañes. En vano es que pretendas ocultármelo; es ya tarde... Tus ojos, tus bellos ojos, me han descubierto el «secreto», el hermoso «secreto» de tu alma, que es como una flor de embriagante perfume.

Salvador Abreu.

CARTA ABIERTA

Sr. D. Policarpo Niebla.
Redactor político de «El Imparcial».

Lamento muy de veras señor Redactor, la obsesión que Vd. padece de bajar sistemáticamente el nombre de mi distinguido amigo el señor Schwartz y el mío, mezclándolos con recuerdos de pasadas contiendas políticas, que en puridad, debía Vd. ser el primero en olvidar, ya que otros tienen la prudencia de callar discretamente.

Con esta es ya la segunda o tercera vez que Vd. alude al señor Pérez Armas y a mí, como causantes de haber proporcionado una desgracia, trayéndolo a la vida activa de la política, al confiarle la dirección del diario «La Opinión». Ciertamente la intención del señor Pérez Armas y la mía, no fué causarle mal alguno, sino por el contrario, complacerle en sus deseos, dadas sus aficiones periodísticas, pues recordará, que frecuentemente enviaba artículos más o menos literarios al referido periódico, llevándole a Vd. pues, a su dirección, se le daba una posición política que Vd. no tenía, que llevaba además, aparejada una mayor posición social, y un suplemento de remuneración, con alivio de trabajo en la respetable casa de comercio en que Vd. estaba empleado, y que por consideración al señor Pérez Armas, al propio señor Schwartz y a mí, su digno y querido jefe nos concedió para Vd.: por cierto que esta tarde, le costó a este buen amigo, esta deferencia, una grave e inmotivada disgusto, que todavía me reprocho, la gran parte de responsabilidad que me corresponde.

Tiene Vd. Sr. Niebla una exagerada propensión a hablar de sí mismo, en sus escritos políticos, de sus relaciones pasadas y presentes, con las personas que en política intervinimos de los relevantes servicios que Vd. ha prestado a uno y a otros, y de la ingratitud con que han sido premiados esos servicios... ¿Qué le vamos a hacer señor Niebla?... ¿Qué le vamos a hacer...? La gratitud es una planta delicada que fructifica difícilmente!

De todos modos, piense Vd. que estas pequeñas personas, no interesan al público, y son además, de un gusto deplorable: haría Vd. mejor, en dejar esos recuerdos, informándose, naturalmente, en fuentes más limpias, por sí andando el tiempo, y calmadas sus pasiones, quisiera Vd. añadir una página más, a la historia de Canarias. Para mayor imparcialidad de ese bosquejo histórico, me permito aconsejarle, que espere al fallecimiento del señor Schwartz y al mío; acaso entonces, nos hará Vd. la justa justicia.

teneó nunca a la «Junta de Unión Patriótica».

De las relaciones del Sr. Schwartz con el exministro señor Cobián, de por qué y cómo se inició aquella amistad, no tiene Vd. motivos bastantes para juzgarlas, como yo, que fui actor con el señor Pérez Armas y el señor Schwartz del principio y desarrollo de aquella amistad.

En el mismo caso estamos Vd. y yo, respecto a las relaciones y correspondencia del señor Schwartz y el señor Pérez Armas cuando aquél estaba en Madrid y éste en Santa Cruz, y cuando el señor Pérez Armas fué a la Corte y el señor Schwartz se quedó en esta Capital; pues durante todo ese tiempo fui el único intermediario, hoy viviente, de la confianza y correspondencia entre aquellos amigos míos. Confianza que duró por lo menos, hasta la conferencia de los expresados señores, en mi casa, en 29 de Julio de 1912.

Como esta conferencia, que fué única, no tuvo testigos, nada de lo que digan otras personas, que no concurren a ella, puede tener valor alguno, y si llegase el día, que acaso no llegue nunca, ni hay para qué, de hacer pública esta conferencia, con la firma de los conferenciantes, y discrepáramos en su narración, al público le correspondía, a la vista de lo que cada uno dijera, juzgar de que parte está la verdad.

Por eso Vd. tendrá el derecho, derecho de periodista, de hacer públicas las informaciones de referencia que Vd. haya adquirido y de comentarlas como mejor le plazca, y aunque en ellas, hay una parte de verdad, si quiera sea ella mínima, ya sabe usted que una parte de la verdad... no es la verdadera verdad.

Tampoco le niego el derecho que usted tuvo para tomar la dirección política que vino en gana, ni para declararlo así desde «La Opinión»; a lo que si creí que teníamos derecho el señor Schwartz y yo, al despedirse usted de nosotros, ya que no merecíamos su afecto, nos otorgara, por lo menos, la consideración personal que no se niega a nadie en semejantes ocasiones, aunque no fuera otra cosa que por los años, y en vista de que usted se consideraba relevado de esa atención, me pareció puesto obligado, por mi parte, de librarle de una amistad que tanto le pesaba; y en justa correspondencia, me atrevo a suplicarle en la hora presente, no asocie mi nombre a nuestras pasadas relaciones, ya que no tuve la suerte de coincidir con Vd. en la orientación política que había de seguir en el porvenir para cuya determinación espero que Vd. no me negará el derecho que asiste a todo ciudadano español.

Recibid, Sr. Redactor político de «El Imparcial», mis saludos más cumplidos.

E. Serra y F. de Moratín.
Sta. Cruz 12 de Junio 1919.

Respecto a «Unión Patriótica» conoce Vd. algo por su calidad de periodista; pero en cuanto a lo que yo conozco, será con las acotaciones, que da siempre el conocimiento de referencia, puesto que Vd. no per-

Delaciones del Presidente Alemán

El Presidente de la República alemana, Ebert, concedió al representante de la Associated Press la siguiente entrevista:

«Las palabras que con esto dirijo, por mediación de usted, a la opinión pública americana, significan una declaración de guerra mundial de la nueva Alemania, a lo que queda aún del antiguo sistema de la política internacional. El pueblo alemán derribó el imperio de la violencia y de la insinceridad. No lo hizo para tender la mano de nuevo al mismo sistema que, en forma de una insensata exageración, quiso dictar sus doctrinas al mundo entero.

Alemania dispuso las armas hace medio año para dedicarse a la lucha contra la vieja política. Al leer las condiciones aliadas se tiene la sensación como si recibiera un golpe de un duro golpe en la cabeza. Este golpe lo ha recibido el pueblo alemán inesperadamente, por lo cual su resultado fué mucho más violento. Después de todas las declaraciones de que había concertarse una paz de justicia y de derecho, de reconciliación y fraternización de los pueblos, los alemanes no esperaban un documento tan monstruoso como el de la Entente. En toda la historia mundial puede buscarse en vano, desde Roma a Cartago, una paz en que se exprese tan claramente la firme voluntad adversaria de destruir al vencido.

El proyecto que se nos presenta causa horror, y es repulsivo al mismo tiempo. Es la completa negación del programa redactado por Wilson, con sus catorce puntos, programa en cuya realización confiábamos, y al que tenemos derecho, según la nota del secretario nacional americano. Lanzán-

del 5 de Noviembre de 1918. Tengo delante de mí el documento. En él está el mensaje del 22 de Enero de 1918, que Wilson leyó al Senado con las palabras de que «es necesaria una paz sin victoria». El presidente dijo además: «El vencedor no debe imponer condiciones al vencido, pues serían aceptadas bajo la presión y humillación y con sacrificios insostenibles. Dejarían tras sí el aguijón de la venganza y de la amargura, por lo cual tal paz no descansaría nunca sobre una firme base sino sobre arena. Sólo una paz con igualdad de derechos puede ser duradera.

¿Dónde se encuentra en el proyecto esta paz, ni una sombra siquiera de todos aquellos grandes ideales que Wilson redactó? A la nota del Papa contestó Wilson el 27 de Agosto de 1917 diciendo: «Una paz nunca está asegurada al fundarse en restricciones políticas o económicas a favor de unas y en perjuicio de otras naciones».

Cuando, desde hace dos mil años, se ha ofrecido a un pueblo una paz que busque tanto la paralización completa corporal, espiritual, material y moral para todos los tiempos?

En el mensaje al Congreso del 4 de Diciembre de 1917 dijo Wilson: «La injusticia horrible que en esta guerra se cometió no debe ser reparada aplicando una injusticia semejante para Alemania y sus aliados.»

El mundo no consentirá jamás tamaña injusticia, como medio de reparar y reorganizar. El pueblo alemán entero espera que el mundo no consenta esto. Con atención escucha las primeras voces que surgen de entre el elemento obrero inglés y francés; también basa sus esperanzas en los defensores de un mundo nuevo y mejor; pero al mismo tiempo declara que, independientemente de lo que

Molinos harineros de "El Faro"

Nuevamente se ha abierto al público el molino harinero de "EL FARO", situado en la calle de Porlier, esquina a Castro, haciéndose toda clase de molidas, incluso de raciones para ganado.

No olvidarse: Porlier, esquina a Castro

hagan otros, él mismo no tolerará jamás semejante injusticia.

Ahora comienza a sacudir el letargo; su despertar será temible. Aún no quiere creer la dura verdad; aún quiere tener fe en América y en Wilson, así como en los conceptos democráticos en que fueron expresadas la paz de conciliación y la Liga de los pueblos.

El pueblo alemán no quiere creer aún que todo esto ha sido una equivocación, y que se ha abusado de su confianza y de sus esperanzas, como en la historia mundial.

Hoy todavía dicen los optimistas: «Esto no lo hace Wilson; esto no puede hacer, no; ni se da cuenta de lo que se trata.»

En la lucha cultural, cuyo escenario es el Oriente alemán, América y su presidente jamás puedan eliminar o desatender la historia de una labor económica y nacional durante cinco siglos. Si de esta manera quisiera revisarse la Historia, ¿dónde se quedarían entonces los derechos de los americanos para con América?

En honor de los Estados Unidos suponemos que un desconocimiento completo de la situación histórica, geográfica y económica en el Oriente alemán los induce a defender con un sentimentalismo inoportuno las fantasías imperialistas de los polacos. Aún deseo y espero que no sufran un desengaño todos aquellos que hoy llevan sobre sus hombros la tremenda carga de la responsabilidad de decisiones frutíferas; todos aquellos que siguen firmes en su confianza hacia Wilson y América.

Deseamos y esperamos hoy todavía que la joven República alemana no apele en vano a la hermana América. De colocarse la democracia yanqui realmente sobre el terreno de las condiciones de paz aliadas, se haría cómplice de los políticos. Abandonaría entonces el principio de Fair Play y pisotearían el noble ideal de la verdadera democracia.

Ecos de Sociedad

Enlace

En la Orotava se encuentra accidentalmente, el joven Capitán de milicias, don José Lugo y Masieu, quien contraerá matrimonio dentro de breves días con la distinguida Srta. María Méndez de Ponte.

Necrológica

En Guía de Isora, falleció hace días nuestro amigo don Daniel Trujillo Delgado, persona muy apreciada. Reciban nuestros más sentido pésame sus estimados familiares.

Transeúntes

En esta Capital se encuentra pasando unos días el farmacéutico de la Villa de la Orotava, nuestro respetable amigo don Saturnio Fuentes y González.

Enfermos

Se encuentran enfermos los pequeños hijos del comerciante de esta plaza don Alvaro Martín y F. del Castillo.

Veraneante

Ha establecido su residencia en La Laguna, el cónsul de los Estados Unidos de América, Mister Kean Stiles y su distinguida familia.

Regreso

Se encuentra entre nosotros, de regreso de San Juan de la Rambla, nuestro estimado amigo D. José Díaz Llanos.

Peticion de mano

Por la distinguida señorita Juana López Barea y para su hermano nuestro particular amigo D. Fernando, ha sido pedida la mano de la gentil y simpática señorita Emilia Casanova, hija de nuestro querido amigo el Abogado del Estado D. Vicente Casanova.

La boda se verificará muy en breve.

Día de dias

Hoy celebran en fiesta onomástica las señoras González viuda de Pérez, Miranda de Izquierdo, Pérez de Revorón, Sanjuán viuda de González y Tejera viuda de Ucar.

Las señoras Fernández Oramas, Sotomayor y G. de Chávez.

Los señores Eulate, Izquierdo Velez, Vivanco y Santillán, Toribio Valle, Conin, Ortoll y Dalmotte, Oramas y Díaz Llanos, Freixa, Martín Mirabal, Pintor y Pelayo, Pintor y González, García Marrero, Lara y Zárate, Revorón Oramas, Ponte y Cologan, Zerolo y Herrera, Lecuona y Hardison, Delgado del Castillo, Delgado Barreto, Brage, Castro y Díaz, Alfonso y Alfonso, G. de Chavez y Rojas, Rodríguez Bello, Ledezma y Barbuano, Ledezma y Padrón, de la Cruz y Martín, Leal y Martín, Solís, Moreno Reyes, González y R. de la Sierra, y Tophan.

Una carta

Sr. Director de GACETA DE TENERIFE.

Mi distinguido señor: Tengo el deseo de significar mi gratitud a todos los que me han felicitado por mi elección de Diputado a Cortes por Gomera, y así es que le suplico de inserción a esta carta, que tiene aquel principal objetivo.

A la par, y aunque ya lo he hecho privadamente, quiero, en ella, testimoniar, una vez más, cuán obligado estoy, por la simpatía demostrada, a los electores de Gomera, que me auxiliaron con sus votos, hasta darme la victoria, pagando, con creces, mi constante y antiguo afecto hacia dicha isla hermana.

Aquí debía terminar; pero es tal el clamor, que en esta Ciudad, mi patria, he levantado aquella ección, sobre todo en la prensa periódica, que voy a añadir, para tranquilidad de todos, que voy a las Cortes a defender los intereses y el progreso de la isla, que me ha elegido, y sólo a eso, Si Tenerife se encuentra bien con su caciquismo, pedré yo lamentarlo y lo lamento; pero la circunstancia de que mi alma se sienta hondamente herida por la preferencia, que representa, el hecho de querer para diputado por Gomera, antes que a mí, a un cunero, que no conoce a Tenerife, ni a Gomera, y eso a pesar de los servicios que a mi patria he prestado como Alcalde, no es título bastante para que yo, por propio impulso, me proponga alterar la situación política de esta isla. Los diputados de ella, tendrán, como buen hijo, que soy de Santa Cruz, siempre, en mí, un auxiliar decidido para la defensa de Tenerife; pero de ahí no pasará mi gestión parlamentaria.

Por lo demás, me parece ser indudable que yo no necesito la venia de nadie para ir a Gomera y pedir sus votos, y que los periódicos, que en esta Ciudad, combaten mi acta, hasta el punto de decir, en verso, que la he robado, y de asegurar que, aunque su legitimidad sea reconocida por la Magistratura toda, no puede ser aprobada, sólo han demostrado un estado pasional, incompatible con las buenas formas sociales, por que, de sobre es sabido, que, por encima de mi contrincante y de mí, está la Justicia, y que, no los estridentes gritos del odio, sino ella, es la que ha de resolver si soy o no el verdadero diputado por Gomera.

Desde luego me someto reverentemente a su fallo.

Y nada más, señor Director. Le saluda y estrecha la mano

Pedro Schwartz y Mattos.

Santa Cruz de Tenerife, 12 de Junio de 1919.

Centros de Enseñanza

El digno Director del Instituto y Sección Universitaria de Canarias, nuestro distinguido y respetable amigo D. Adolfo Cabrera-Pluto, tiene la atención de obsequiarnos con un ejemplar de la Memoria de dichos Centros docentes, correspondiente al curso de 1917-18.

Aunque no hemos tenido tiempo sino de hojearla, ha sido ello suficiente para darnos cuenta de los progresos que, debido indudablemente a los desvelos e incansables trabajos de su Director, se observan cada año en los expresados Establecimientos culturales.

Al felicitarle, lo hacemos también a los dignos e ilustrados profesores del Instituto y Sección Universitaria cuyos esfuerzos en pro de la enseñanza, asimismo se hacen merecedores a esa felicitación.

Para la temporada de verano, se alquila la parte alta de una casa en sitio céntrico de La Laguna.

Tiene instalación de luz eléctrica y agua a presión.

Informarán en esta Imprenta.

AUDIENCIA

Ante el Jurado

Ocupó ayer el banquillo Manuel Sánchez Marrero, supuesto responsable de haber allanado la morada de una vecina del Rosario con el propósito de abusar de ella, cosa que intentó por la fuerza que y no pudo conseguir por la oportuna llegada de varias Personas.

Por tales hechos le acusaba el Ministerio fiscal de los delitos de allanamiento de morada e intento de violación.

Informó a favor del procesado el Sr. Gil Roldán, quien sostuvo que aquél había entrado en la casa con el consentimiento de la querellante, con la cual había anteriormente sostenido relaciones amorosas, negando, por tanto, la comisión de delito alguno.

El Jurado dictó veredicto de inculabilidad, absolviendo la Sala libremente al procesado.

Señalamiento para hoy: Juzgado de la Laguna.—Contra Costantino Rodríguez Abreu, por daños. Abogado Sr. Cabrera (D. Guillermo.) Procurador, Sr. Casanova.

Humorismo

Curiosidades un versales

Caprichos reales.

A pesar del elevado rango que ocupa en la familia real de Inglaterra la linda princesa de Connaught, será siempre un tipo aparte y la niña más mada de todo el mundo.

Eduardo VII quería con ternura a esta sobrina. Su mayor placer consistía en sentarla a su lado, durante una recepción fastidiosa, y escuchar las historietas y los donaires que le contaba con envidiable ingenio. Su tío la llamaba familiarmente Pat.

A causa de la indulgencia con que siempre gan mirado su carácter independiente Pat permanece soltera y libre.

Con la franqueza, que es una de sus cualidades más salientes, ha rechazado en siete años los mejores partidos del mundo, por razones tan curiosas como divertidas.

No ha querido casarse con el ex rey Manuel de Portugal a causa de su mal carácter. Ha rechazado al Kronprinz por que le gusta demasiado el «firt»; al príncipe Etel Frits, hijo segundo de Guillermo de Alemania, por gloton y por gordo; al duque de Sajonia Coburgo Gotha, por afeminado; al príncipe Gustavo de Dinamarca por ser pariente muy cercano; al gran duque Miguel de Rusia, por poco fino y al príncipe Guillermo de Suecia por flaco y falto de nervios.

Notas marítimas

«El Rembrandt»

Procedente de Rosario de Santa Fé y Las Palmas entró ayer en nuestro puerto el vapor de nacionalidad inglesa «Rembrandt». Lleva con destino a Glasgow frutos y dejó en esta capital dos pasajeros.

Veleros

En nuestro puerto, entraron los pallebois «Nivaria» y «Tenerife», procedentes de Puerto de la Cruz y Garachico, respectivamente, con cargamento de frutos para traspasar.

SE OFRECE

Un ama de cría. I formarán calle de Los Campos, 12

NOTICIAS

Si tenemos bastante dinero, para comprar un brillante fino, no nos importa pagar más o menos. Siempre compraremos lo mejor. Hay semilla de Alfalfa que cuesta Ptas. 2 00 el kilo, y hay una semilla de Alfalfa «Malagueña Varela» que cuesta más cara; pero es lo mismo que comprar un brillante de a peseta a otro de mil pesetas. Aquí está demostrado el por qué de la diferencia entre una y otra semilla. También semilla garantizada de Beterrada fina de mesa muy grande de 25 céntimos paquete. Casa Varela.

El próximo domingo, 15 del actual tendrá lugar en la Ermita de su nombre, en Icod, la festividad de San Antonio de Padua. Estos festejos serán amenizados por la Banda municipal y se prepararán números estrayentes además de la verbena, conviéndose alumbreado a la veneciana y fuegos artificiales.

Leemos: Una entidad de Las Palmas está proyectando un transporte aéreo entre el Puerto de la Luz y el pueblo de San Nicolás, con ramales para los pueblos de Tamaraceite, Arucas, Galdar y Guía.

El objeto de esta sociedad es transportar carga por este medio, al Puerto de la Luz, desde los pueblos de Gran Canaria.

Por el ministerio de Instrucción pública, han sido creadas las siguientes escuelas con carácter definitivo: Garafia, Llanos del Negro, una unitaria de niños y otra de niñas.

Garafia, Llanos del Negro, una mixta regida por un maestro.

Garafia Tablado una mixta regida por un maestro. Garafia, Tricias una unitaria de niñas.

Por la dirección de Comunicaciones se ha acordado que sólo se admita a la circulación por correos paquetes de prensa fuera de vasija cuando sean presentados por empresas periodísticas, desechando aquellos que se entreguen en las oficinas por particulares.

Se ha incorporado el colegio de abogados de Las Palmas D. Cristóbal Bonilla y Cozar.

Al famoso actor Enrique Borrás se le ha nombrado hijo adoptivo de Barcelona.

Hemos recibido en esta Redacción la visita del colega que con el título de «Diario Insular» ha comenzado a publicarse en Santa Cruz de la Palma.

Al desearle larga vida correspondemos gustosamente al saludo que envía desde sus columnas a la prensa regional.

Nuestro estimado colega «La Información» de La Laguna, ha reproducido en sus columnas el artículo que con el título «El colmo de la frescura» publicó en uno de sus últimos números GACETA DE TENERIFE.

Muy agradecidos.

NUESTRA INFORMACION

De la Agencia Prensa Asociada

PHININSULA

Versión pública

Madrid, 11-24.

Dícese que S. M. el Rey y don Alfonso XIII asistió al baquete dado por la señora condesa de Casa Valencia.

Accidente en un teatro

A consecuencia de un accidente ocurrido en el Teatro-circo de Valencia días pasados fué herida gravemente la tiple Adela Taberner.

Sábase que ésta ha experimentado últimamente alguna mejoría.

Soldado ahogado

El soldado Juan Ramos, del Regimiento de Cuenca, que fué de paseo militar a Vitoria, tuvo la desgracia de caer al río, ahogándose.

El teniente Reyes se arrojó a salvarle, no logrando su intento, antes al contrario estuvo a punto de perecer también ahogado.

Huelga resuelta

Dicen de Bilbao que ha quedado resuelta la huelga de los astilleros de Nervión.

Apesar de ello...

Un ex-ministro liberal ha manifestado que a pesar de lo que han dicho las minorías dinásticas de las izquierdas, éstas asistirán a la apertura del Parlamento y aceptarán puestos en las mesas.

Confesión sincera

Otro ex-ministro, también liberal, ha asegurado que han obtenido un éxito los trabajos de penetración de los grupos conservadores.

De interés para los secretarios de juzgados municipales

El señor Matamala le ha rogado a la comisión de secretarios de juzgados municipales la reorganización del cuerpo, haciéndoles concebir grandes esperanzas.

Han tratado de engañarnos

El señor conde de Romanones ha negado que sean en un todo exactas las declaraciones que se le atribuyen.

Y van...

Añadió que las izquierdas hostilizarán implacablemente al Gobierno.

Mal síntoma

Asegúrase que en los acuerdos tomados por las izquierdas en la reunión que celebraron ayer no hubo unanimidad.

Bolsa del trabajo

Se da como seguro que el señor Ossorio y Gallardo cree bolsas del trabajo.

Como siempre

Madrid, 12*20

En el Consejo celebrado hoy en Palacio el señor Maura pronunció su acostumbrado discurso.

Se ocupó de la política interior y exterior, abordando, según frases suyas, los asuntos que están a la vista.

El aumento a la benemérita

El señor La Cierva manifestó a los periodistas que había llevado a la firma del Rey el decreto concediendo un aumento de 75 céntimos en el haber de los guardias civiles.

Dicho aumento empezará a regir desde el día primero del mes actual.

El de los carabineros

Asimismo nos manifestó el señor La Cierva que se tramita un aumento idéntico en los haberes de los carabineros.

Una patraña

Calificó de patraña el supuesto disgusto de los empleados de Hacienda por considerarse preteridos al no concedérseles créditos para aumentos en sus sueldos, como se hizo con la benemérita y carabineros.

A tal efecto nos afirmó que todo el cuerpo de Hacienda está a su lado.

Información local

Por los médicos de guardia han sido asistidos en la Casa de Socorro, las siguientes personas:

Saturino Padilla Marrero, de 10 años, de una herida por mordedura en la costilla derecha; leve.

Esteban Soto García, de 7 años, de dos heridas contusas en las regiones parietal derecha y occipital; leve.

Dario García, de 15 años, de una herida incisa como de 5 centímetros de extensión que solo interesaba la piel, en la cara palmar de la mano izquierda; leve.

En la próxima semana se estrenará en nuestro coliseo municipal la película «Crithús», de la notable casa «Cines» de Roma.

En breve será el estreno en el Parque Recreativo de la magnífica película «Ana Petrova», interpretada por la celebrada actriz Terrillie González.

Registro civil

Día 11

NACIMIENTOS

Florencio Llaena Rodríguez. Concepción López Gil. Juan Batista Alonso. María del Carmen Benitez Filipes.

DEFUNCIONES

No se inscribieron.

MATRIMONIOS

No se inscribieron.

SE VENDE una hermosa casa de dos pisos con todos los adelantos modernos y en sitio céntrico de esta Capital. Darán razón en esta imprenta.

Espectáculos

Parque Recreativo

Anoche, se dispuso de este público, el celebrado duetto, «Les Flores», que con tantas simpatías cuenta entre nosotros.

Con bonitos números dieron fin a su actuación en el Recreativo. Recordamos entre ellos, el «Tango Fatal», que fué magistralmente desempeñado; el «Fado 81», donde derrocharon exquisito arte y «Los chinitos», número que hacen con bastante delicadeza.

María Lima, del duetto «Les Flores», escuchó anoche de nuestro público, numerosos aplausos que fueron el premio a su artística labor.

Fuero en escena «Corazón de Maja», que desempeñó con bastante gusto, así como «Nenita».

El equilibrista exótico Loerth, hizo su debut. Fué aplaudido.

«Los Flores», nos ruegan los despidamos de este simpático público. Quedan complacidos.

Para hoy se anuncia variedad de programa por «Loerth...» y debut de una buena canzonetista, según nos afirman, famosa, que lleva el nombre de María Martínez.

Hay esta noche dos secciones; a las nueve con películas nada más y a las diez y media con películas y los artistas mencionados.

Seccion religiosa

Santos de hoy, día 13

San Antonio de Padua confesor.

Témpora.—Abstinencia de carne

Santos de mañana día 14

San Basilio el Magno, obispo, doctor y fundador.

Témpora.—Anima.—Ordenes

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—A las 8 y media misa cantada a la Purísima; a las 9 misa rezada por encargo de Doña Carlota Gutiérrez.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 y a las 9 y media.

Iglesia del Pilar.—Misa rezada a las 8 y media, a las 8 y a las 9; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento; Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa rezada con exposición del Santísimo Sacramento, a las 6 y media; a las 5 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 8 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada de 5 y media; a 6, a intención de las personas que la desean.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Infraoctava de la Pascua de Pentecostés, con rito semidoble, color encarnado.

Dunlop

Decir que estas cubiertas y neumáticos, «son los mejores que se fabrican» sería repetir una hipérbola demasiado trillada.

Lo que sí puedo garantizar y demostrar es que las cubiertas y neumáticos DUNLOP, son tan buenos como los mejores y muy superiores a otros que gozan solamente de renombre merced a una propaganda constante. Para convencerse hay que probarlos.

Para informes y precios dirigirse a don Bernardino de la Torre, Alfonso XIII núm. 38 (Bajas) o al Gerente don Narciso Brage.

Londres	23*20
París	76*50
Berlín	00*00

CAMBIOS

Londres	23*20
París	76*50
Berlín	00*00

TELEGRFIA SIN HILOS.—Se vende una estación completa para vapores sistema Telefunquen. Dirigirse a don Arturo Delgado, Marina 3, entresuelo.

SE VENDE un automóvil «Ford» en S inmejorables condiciones.—Darán razón en la Plaza de la Iglesia núm. 9.

Francisco Hernández Maffiotte

Agente de Seguros en los ramos Incendios, Marítimos, Vida, Accidentes (Individuales y Colectivos), De Ahorro a Capital diferido, Rentas vitalicias y Dotales para niños.

El Tren de la vida

POR CURRO VARGAS

De venta en la Librería Católica

La corsetería de F. Prats ha puesto a la venta los últimos modelos de

CORSES

Y FAJAS

para la temporada de verano de 1919 a precios muy baratos y los envía franco de porta.

Imeldo Serle, 41. (a).